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Губернатор Смоленской об-
ласти Василий Анохин стал 
участником спецпроекта 

ТАСС «Первые лица регионов». 
В интервью изданию глава реги-
она обозначил свои жизненные 
принципы и «приоткрыл секрет» 
успешного управления регионом. 

Мы решили познакомить нашего 
читателя именно с этим фрагмен-
том большого интервью.

Началась эта история успеха 
двадцать лет назад, в 2005 году, 
когда Василий Анохин с отличием 
окончил Академию экономичес-
кой безопасности МВД РФ. 

«Когда без посторонней помощи 
сам карабкаешься по жизни, тобой 
движет желание доказать, что 
можешь быть лучшим из лучших. 
Я понимал: чтобы сделать серьез-
ные шаги в жизни и двигаться 
дальше, надо стать первым. Ди-
плом с отличием дал шанс на аспи-

«Зигзаг удачи» Василия Анохина: 

Белый дом – Смоленская область – 

Белый дом – Смоленская область

«Не будешь встречаться с министрами, членами правительства, крупным бизнесом — 

ну как сможешь работать–то? Многое строится на личных контактах»
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рантуру. Честно говоря, на первых 
курсах посещали сомнения, надо ли 
туда идти. Советовался с отцом. 
К счастью, мне повезло с научным 
руководителем Александром Васи-
льевичем Молчановым, доктором 
наук, профессором. Он взял меня 
на кафедру и, по сути, дал старт 
в жизни, за что бесконечно ему 
благодарен. Александр Васильевич 
основал один из первых частных 
банков в России. Он говорил: «Ва-
силий, не спеши, все придет в свое 
время». И оказался прав.

Я начал работать преподавате-
лем, вел семинары и параллельно 
учился в заочной аспирантуре. Дис-
сертацию подготовил за два года. 
Можно сказать, стремительно! 
Приезжал из академии и… садился 
за стол, начинал писать. 

После защиты был тяжелый 
разговор с научным руководите-
лем. Он хотел, чтобы я остался 
на кафедре, но мне уже стало по-
нятно: научная деятельность — 
не мое, не готов заниматься ею 
постоянно.

 Хотя преподавать мне нрави-
лось, семинары вел с удовольстви-
ем, в какой–то момент даже ока-
зался в числе лучших по рейтингу 
преподавателей академии. Однако, 
повторюсь, мне стало ясно, что 
надо менять жизнь. Решил уйти из 
системы МВД».

И здесь вмешалась судьба. Отцу 
Василия Анохина предстояла се-
рьёзная полостная операция на 
сердце, и он вернулся в родное 
Подмосковье, чтобы быть рядом 
и помочь родителям. Три месяца 
будущий губернатор Смоленской 
области (краснодипломник и уже 
кандидат наук) рассылал резюме, 
но безуспешно. На помощь пришёл 
научный руководитель из академии 
МВД Александр Молчанов, кото-
рый, обзвонив своих знакомых, 
смог добиться собеседования свое-
го подопечного в Белом доме. Оно 
длилось примерно месяц. 

Для начала предложили пора-
ботать бесплатно, хотя всех вро-
де как устроило качество работы 
кандидата на соискание работы, 

но вакансии были заняты. И только 
когда уволился специалист, зани-
мавшийся налоговым правом, для 
Василия Анохина, наконец, откры-
лось «окно возможностей».

«С этой темой я был на «ты», 
как и с бюджетным правом. Я 
преподавал это, все хорошо пони-
мал. Одна проблема: отсутствие 
юридического образования. Парал-
лельно шли проверки — родителей, 
всех родственников. В Белый дом 
попасть — это серьёзно. Тоже дол-
гая история, растянулась месяца 
на три. Позже я получил второе 
высшее юридическое образование, 
но в тот момент лишь директор 
департамента правительства 
мог принять решение, брать ли 
меня. Так состоялась моя первая 
встреча с очень уважаемым и ав-
торитетным человеком в обла-
сти права Гарри Владимировичем 
Минхом, сейчас полпредом пре-
зидента в Госдуме. Полтора часа 
беседовали, столь долго я с ним 
никогда больше не говорил. Это не 
мой уровень: он большой началь-
ник, а меня брали на одну из самых 
маленьких должностей. Но тогда 
Минх сказал: «Расскажите о дис-
сертации». Стал расспрашивать, 
к каким выводам я пришел, в чем 
новизна работы, каков предмет ис-
следования, научные методы. Если 
ты сам писал, то ответишь. И вот 
так мы проговорили. А в конце он 
сказал: оформляйся. Это был мой 
серьёзный старт», — вспоминает 
смоленский губернатор.

Василий Анохин и его коллеги 
отвечали за взаимодействия с пала-
тами Федерального собрания. К на-
чинающему чиновнику федераль-
ного уровня пришло понимание 
работы госаппарата, устройства си-
стемы управления. Молодой специ-
алист сосредоточился на карьере, 
рассчитывая дальше развиваться в 

«И с Маратом Шакирзяновичем [Хуснуллиным — ред.], и в команде председате-

ля правительства [Мишустина — ред.] научился многому. Безусловно, работать 

было интересно»
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аппарате правительства либо пора-
ботать в профильном ведомстве — 
Минфине, Минпроме.

Глава региона рассказал, почему 
позже ушёл из правительства РФ:

«Произошла ротация руководст-
ва аппарата правительства, ди-
ректор правового департамента 
сменился. Ставки оказались за-
полнены, расти дальше было невоз-
можно, всё шло по накатанной… 
Мне предложили уйти в крупный 
бизнес. Я никогда там не работал и 
увидел в этом следующую ступень. 
Вспомню отца. Он часто повто-
рял: «Научишься управлять двумя 
людьми — справишься с большим 
коллективом». Но управленческий 
опыт надо где–то получить. Вот 
и принял решение уйти в частную 
компанию. Сначала был рядовым 

специалистом, потом появился 
один подчиненный, второй… Мы 
занимались исключительно норма-
тивным регулированием. Это моя 
сильная компетенция, поработал в 
одной крупной организации, затем 
в другой».

В тот момент Андрей Белоусов 
стал министром экономического 
развития. Многие знакомые Васи-
лия Анохина перешли в его коман-
ду, и Василий Николаевич решил 
попробовать.

«Прошёл ряд собеседований, и 
меня согласовали на позицию зам-
директора департамента. Это 
был очень хороший период в моей 
жизни, становление как руководи-
теля. Появились два отдела в под-
чинении. Сначала старался дать 
задание каждому сотруднику. По-

том вспомнил советы отца. Он 
правильно говорил: «Зачем дубли-
руешь функции начальников отде-
лов? Тогда меняй их, если не уверен 
в компетенции». Я отвечал: «Мне 
проще напрямую позвонить специ-
алисту, все объяснить». Отец воз-
ражал: «Но начальник отдела не 
будет знать, какое поручение ты 
дал». Я настаивал: «Так быстрее». 
Отец не соглашался: «Нет. Значит, 
система не работает». В общем, 
понадобилось время, чтобы нау-
читься делегировать полномочия, 
руководить. В минэкономразвитии 
я приобрел колоссальный опыт. 
Работали мы очень много. Андрей 
Рэмович, по–моему, практически 
круглосуточно. У него совещания 
проходили, помню, и в полночь, и 
за полночь. Мы горели делом, та-

«В январе 2021 года Михаил Владимирович Мишустин согласовал мою кандидатуру на должность директора 

департамента регионального развития. Это были совсем иные подходы к делу. Постоянная генерация идей. 

Департамент был многосторонний, решал абсолютно разные вопросы»
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кой был подъём. Минэкономразви-
тия — предельно динамичное ми-
нистерство, там всегда решается 
много разных вопросов. Мне то вре-
мя очень нравилось», — признался 
глава региона.

Потом Анохину предложили 
должность начальника управления 
федерального казначейства, где он 
проработал два года:

«В Минэке ты творишь, а в каз-
начействе действуешь четко по 
правилам. По сути, это государ-
ственный банк. И в какой–то мо-
мент я понял, что, кроме бумаг, 
ничего толком не вижу. А хотелось 
вернуть элемент творчества, воз-
никло желание поработать на 
земле. Ты же в кабинете порой не 
чувствуешь реальной жизни, имея 
дело лишь с цифрами и отчётами. 
Стал искать возможность потру-
диться в каком–нибудь регионе. 
Меня познакомили с Алексеем Вла-
димировичем Островским, смолен-
ским губернатором. Рассказал ему 
о себе. Он предложил должность 
руководителя областного предста-
вительства в Москве. Мне было ин-
тересно. Договорились сразу, хотя 
оплата труда в разы упала.

Я сформировал коллектив, и мы 
начали активно работать. Задор 
опять появился. Это была абсо-
лютно новая история. Не реже двух 
раз в неделю стабильно приезжал в 
Смоленск. Встречи с инвесторами, 
заседания правительства, зна-
комство с предприятиями. Меня 
захватило это движение. Прежде 
работал лишь в офисе, курсировал 
из кабинета в кабинет, ну еще на 
обед в столовую. Даже минэконом-
развития — пусть это была и очень 
бурная работа, но все же под кры-
шей одного здания.

А тут реальная жизнь. Импони-
ровало и то, что сам мог строить 
рабочий график, от меня требо-

вался лишь результат. С теплом 
вспоминаю тот период».

Через какое–то время произо-
шло изменение состава админи-
страции области, и Василию Ано-
хину предложили стать замгубер-
натора, курировать блок финансов, 
имущества, IT–направление. Он 
согласился. В этой должности про-
работал до 2018 года… И снова вер-
нулся в Белый дом — на должность 
замруководителя секретариата у 
Виталия Мутко. 

«При смене правительства я, ко-
нечно, подумал, что пора, наверное, 
и мне уходить. Я не знал никого из 
команды Хуснуллина, ни одного че-
ловека, не понимал, сработаюсь ли. 
Да и с учетом долгого нахождения 
на госслужбе появилось желание 
сменить ее на бизнес, чтобы не 
было выгорания. Нельзя этого до-
жидаться. Когда чувствуешь, что 
устал, надо не бояться менять об-
становку. Для эффективной рабо-
ты нужна увлеченность. Это тоже 
заветы отца. Он говорил: если все 
приелось, толку не будет. И смысла 
тянуть жилы, терять время нет.

Я уже начал проговаривать раз-
ные варианты ухода в крупный биз-
нес, были знакомые и связи, теплые, 
хорошие отношения со многими. 
Но, во–первых, сработался с новой 
командой, во–вторых, Марат Ша-
кирзянович побудил остаться. И 
личной харизмой, и человеческими 
качествами. Очень ценю крепких, 
надежных руководителей, команд-
ных людей, которые не занимаются 
микроменеджментом, давая рабо-
тать подчиненным.

В январе 2021 года Михаил Вла-
димирович Мишустин согласовал 
мою кандидатуру на должность ди-
ректора департамента региональ-
ного развития. Это были совсем 
иные подходы к делу. Постоянная 
генерация идей. Департамент был 

многосторонний, решал абсолютно 
разные вопросы. У меня с той поры 
сохранились теплые отношения со 
многими министрами и вице–пре-
мьерами. И с Маратом Шакирзя-
новичем, и в команде председателя 
правительства научился многому. 
Безусловно, работать было инте-
ресно. Как в первые годы в Белом 
доме, затем в Минэкономразвития 
и в администрации области».

Но поиск себя продолжался, хо-
телось роста. И тогда случилась 
школа губернаторов, основателем 
которой является Сергей Кириенко. 
Там Василий Анохин отучился год 
и наряду с другими выпускниками 
школы уже имел все основания рас-
сматривать себя как созревшего 
кандидата в главы региона. Выпуск, 
кстати, оказался богатым на назна-
чения: главы Иркутской, Рязанской 
областей, Республики Тыва, Удмур-
тии — однокашники Анохина по 
школе губернаторов. 

Василию Анохину предложили 
Смоленскую область (видимо, с 
учетом опыта его прежней работы в 
регионе в статусе замгубернатора).

«17 марта 2023 года президент 
назначил меня временно исполняю-
щим обязанности губернатора Смо-
ленской области. Скорость жизни 
очень высокая. Буквально недавно 
встретился с бывшими коллегами 
из Белого дома. Говорят, словно и не 
уходил, а столько времени прошло. 
У нас была и остается дружная ко-
манда, работали одной семьей, со-
храняем хорошие отношения.

Регулярно езжу в Москву, стара-
юсь бывать в Белом доме не реже 
раза в неделю. Вы же знаете, гу-
бернатора ноги кормят. Не будешь 
встречаться с министрами, члена-
ми правительства, крупным бизне-
сом — ну как сможешь работать–
то? Многое строится на личных 
контактах». 
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Роман Козлов

«Участие в этой флагманской 

программе для нас – шанс стать 

драйвером экономики Смоленской 

области»
Светлана САВЕНОК

СГМУ единственным из вузов 

Смоленской области вошел 

в программу стратегического 

академического лидерства 

«Приоритет–2030»

Смоленский государствен-
ный медицинский универ-
ситет отмечает 105 лет с 

момента основания. О том, как 
очередная пятилетка стала новой 
ступенью в развитии СГМУ, и ка-
кие перспективы открываются 
перед вузом и системой здравоох-
ранения Смоленской области, мы 

поговорили с ректором вуза, чле-
ном–корреспондентом РАН, про-
фессором, доктором медицинских 
наук Романом Козловым.

— Роман Сергеевич, первый 
вопрос нашей беседы предопре-
делен юбилейной датой, кото-
рую отмечает ваш вуз. Давайте 

перечислим основные достиже-
ния университета за последние 
пять лет.

— Я бы назвал несколько зна-
чимых для нас позиций. Первое и 
самое важное: Смоленский госу-
дарственный медицинский уни-
верситет — единственный из вузов 
Смоленской области вошел в про-
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грамму стратегического академиче-
ского лидерства «Приоритет–2030». 

Это очень важно, даже не только с 
точки зрения финансовой поддерж-
ки, которую в рамках этого проекта 
оказывает нам правительство через 
гранты. Важен сам факт, что мы 
вошли в одну из флагманских про-
грамм, созданных государством для 
вузов. И это говорит о том, что про-
грамма развития нашего универси-
тета соответствует тем глобальным 
требованиям, которые государство 
предъявляет вузам.

 Программа «Приоритет–2030» 
предполагает, что вуз ежегодно дол-
жен показывать новые разработки. 
Мало стать членом команды страте-
гического лидерства, надо каждый 
год это подтверждать. И это огром-
ный стимул для движения вперед. 
Ведь лидерство предусматривает 
готовность к изменениям и новый 
подход к обучению.

Свое право на участие в програм-
ме стратегического лидерства надо 
было еще доказать. Конкуренция 
была очень жесткая. Из 1300 уни-
верситетов страны отбор прошли 
лишь чуть более 100 (из них всего 15 
медицинских). Именно они должны 
стать центрами научно–технологи-
ческого и социально–экономиче-
ского развития страны и драйве-
рами развития регионов, где они 
находятся. Поэтому наше участие 
в программе «Приоритет–2030» — 
это прорывное достижение нашего 
вуза. 

Второе. Без сомнения, это то, 
что вуз стал победителем конкурса 
на федеральную инновационную 
площадку «ЗДОРОВЬЕ первокурс-
ника — ЗДОРОВЬЕ врача — ЗДО-
РОВЬЕ нации!» Это тоже важный 
проект, потому что здесь происхо-
дят те вещи, которые являются уни-
кальными для страны. И этот проект 
стал для нас очень успешным.

Третье. Одно из важных для нас 
достижений прошедшей пятилет-
ки — это придание принципиаль-
но нового статуса нашему НИИ 
антимикробной химиотерапии. 
В соответствии с распоряжением 
правительства №604–р от 30 мар-
та 2019 года он стал Методическим 
верификационным центром по во-
просам антимикробной резистент-
ности — референс–центром по 
клинической фармакологии — го-
ловным центром нашей страны по 
этой проблеме.

И еще одна вещь, с моей точки 
зрения, крайне важная — несмотря 
на очень непростую политическую 
ситуацию, мы в очередной раз под-
твердили статус единственного в 
Восточной Европе Сотрудничающе-
го центра Всемирной организации 
здравоохранения по укреплению 
потенциала в сфере надзора и ис-
следований антимикробной рези-
стентности.

Пятое — это продолжение наших 
больших строек. Эта федеральная 
адресная инвестиционная програм-
ма, которая реализуется при под-
держке правительства РФ, лично 
министра здравоохранения Россий-
ской Федерации Михаила Мурашко 
и губернатора Смоленской области 
Василия Анохина. 

— О стройках давайте отдельно 
и подробно поговорим, потому 
что таких объемов федеральных 
средств, которые получил СГМУ 
после вашего избрания ректором, 
ни один смоленский вуз пока не 
получал. 

— Да, это федеральная адресная 
инвестиционная программа, кото-
рая реализуется исключительно за 
счет государственного финансиро-
вания. Очень много для того, чтобы 
эта программа появилась, и наш вуз 
вошел в нее, сделал Василий Нико-

лаевич Анохин еще не будучи губер-
натором. И это не какой–то лишний 
комплимент в его адрес, это объек-
тивная реальность, потому что мы с 
ним долго очень подробно обсужда-
ли все эти вопросы еще во время его 
работы в правительстве страны. Он 
сделал действительно очень много, 
чтобы эта программа появилась, и 
продолжает делать для того, чтобы 
она успешно реализовалась в пол-
ном объеме. 

Сама программа действительно 
масштабная, она включает в себя 
четыре подраздела, и мы планомер-
но движемся вперед. Первое — по-
строена и полностью введена в экс-
плуатацию собственная автономная 
газовая котельная, к которой под-
ключены все наши объекты, находя-
щиеся на территории Медгородка. 
По нашим расчетам, это приведёт к 
экономии средств за тепловую энер-
гию примерно на 20–30 процентов.

Второй этап — капитальный ре-
монт (фактически — строительст-
во) центрального студенческого 
клуба, который превратится в уль-
трасовременное трёхэтажное зда-
ние. Нет сомнений, что мы в нынеш-
нем году введем его в эксплуатацию.

Самый глобальный пункт — 
строительство нового 14–этажного 
здания общежития на 702 места. 
Причём, важно, что мы получим 
полностью готовое к заселению 
общежитие, с современными ком-
натами на два человека. 

Правда, там возникли сложности 
в связи с тем, что за четыре года ре-
ализации проекта цена строитель-
ства общежития сильно выросла. Но 
сейчас благодаря, не побоюсь даже 
дважды об этом сказать, титаниче-
ской помощи Василия Николаевича, 
необходимый объем финансирова-
ния утвержден правительством. И 
надеюсь, в следующем году мы его 
достроим. 
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Помимо этого, все общежития, 
которые есть у СГМУ, сейчас нахо-
дятся в стадии капитального ремон-
та. Идет абсолютно полная рекон-
струкция всего, начиная с системы 
пожаротушения, водоснабжения, 
канализации, энергообеспечения. 
Приведу пример: общежитие №1 
(самое новое из всех) было постро-
ено в 1983 году и никогда не ремон-
тировалось. Поэтому мы очень при-
знательны министерству здравоох-
ранения РФ за ту помощь, которую 
оно нам оказывает.

И завершающий этап — рекон-
струкция нового учебного корпуса, 
где находятся большинство наших 
теоретических кафедр и столовая.

— СГМУ, в частности, НИИ 
антимикробной химиотерапии 

активно представлен на между-
народной арене. Вы сказали о 
сотрудничестве с ВОЗ. А еще по 
каким направлениям? 

— Мы очень активно развиваем 
сотрудничество в рамках БРИКС. И 
здесь примером является тот факт, 
что по инициативе Российской Фе-
дерации впервые состоялась пер-
вая международная конференция 
по проблемам антимикробной ре-
зистентности, в которой приняли 
участие все страны БРИКС. В резо-
люции было четко отмечено, что 
страны БРИКС будут координиро-
вать с нами свои усилия в развитии 
антимикробной резистентности. 

Ну и кроме того, в ноябре про-
шлого же года в Саудовской Ара-
вии, в Джедде, состоялась еще одна 
министерская конференция по во-

просам антимикробной резистент-
ности. Там участвовали все страны, 
включая Великобританию, США 
и так далее. И там страны также 
договорились сотрудничать в об-
ласти борьбы с антимикробной 
резистентностью. В этой области, 
я считаю, критически важно, что 
несмотря на все сложности пря-
мых контактов между университе-
тами стран Западной Европы, на 
глобальном уровне контакты про-
должаются и расширяются за счет 
стран БРИКС.

— Вашему выступлению на Ге-
нассамблее ООН в прошлом году 
непростая политическая ситуа-
ция не помешала.

— На самом деле, показателен не 
сам факт моего выступления. Это 

«Очень много для того, чтобы эта программа появилась, и наш вуз вошел в нее, сделал Василий Николаевич Анохин еще 

не будучи губернатором»
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просто показатель того, что наша 
страна делает те вещи, которые не 
делает никто в мире. Наше мини-
стерство иностранных дел и ми-
нистерство здравоохранения про-
вели гигантскую работу для того, 
чтобы это случилось. Там очень 
сложная система отбора выступа-
ющих. И показательным является 
то, что ни одна из стран, включая 
недружественные нам, не выступи-
ла против моей кандидатуры (там, 
если нет согласования даже одной 
страны, то кандидатура снимается 
с участия). То, что Россия получила 
возможность выступить там, пока-
зательно.

— У вас были конкуренты? Кто 
еще мог выступить от России?

— Нет. МИД по рекомендации на-
шего минздрава подавал мою кан-
дидатуру для выступления с самого 
начала. И более того, мы подали со-
гласованную кандидатуру самыми 
первыми из всех стран.

— Вы сравнили строительство 
межвузовского студенческого 
кампуса для Смоленска с событи-
ем, сопоставимым с первым по-
летом человека в космос. Что вы 
имели в виду, говоря о масштабе 
перспектив?

— Решение президента и прави-
тельства о строительстве кампуса 
в Смоленске — это огромное до-
стижение Василия Николаевича и 
его команды. Это действительно 
критически важная инфраструк-
тура, потому что впервые будет 
реализована модель не просто 
построения отдельных зданий, 
учебных корпусов, лабораторий, 
общежитий для преподавателей, 
для студентов, но впервые будет 
создана возможность внедрения 
внутрисетевых программ в рамках 
смоленских вузов. Вот это очень 
важно, что наши студенты будут 
заниматься по единым совмест-
ным программам в кампусе. Кроме 
того, там будет создана возмож-

ность для реализации любых на-
учных и опытно–конструкторских 
исследований. 

— А в чем смысл внедрения вну-
трисетевых программ для студен-
тов смоленских вузов? 

— Сетевые программы будут 
действовать для студентов наших 
младших курсов по базовым дис-
циплинам: условно говоря, химия, 
биология, и так далее. Смысл за-
ключается в том, что преподавать 
эти базовые вещи будут лучшие пе-
дагоги смоленских вузов. Это под-
разумевает обучение по единому 
стандарту и на более высоком уров-
не преподавания. 

Межвузовский кампус создаст 
более комфортные условия для всех 
наших обучающихся, включая ор-
динатуру. Уровень подготовки ор-
динатуры — это подготовка кадров 
высшей квалификации, поэтому 
для них очень важно, чтобы они не 
просто обладали теоретическими 
знаниями, но и практически мог-
ли опробовать свои наработки в 
самых высокотехнологичных лабо-
раториях. Один из лабораторных 
корпусов кампуса будет называться 
«Корпус трансляционной медици-
ны». Те компетенции, которые есть 
в СГМУ и касаются темы антибио-
тиков, резистентности, будут пере-
несены туда.

У нашего вуза есть отдельная 
сетевая программа ординатуры 
по специальности «Медицинская 
микробиология». Мы, кстати, одни 
из первых получили лицензию на 
программу ординатуры по медицин-
ской микробиологии. 

— Насколько конкурентоспо-
собны ваши выпускники на меж-
дународном рынке? Котируется 
ли там наше медицинское обра-
зование?

«По инициативе Российской Федерации впервые состоялась первая междуна-

родная конференция по проблемам антимикробной резистентности, в которой 

приняли участие все страны БРИКС»
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— Конечно, оно котируется. Это 
не только мое личное мнение. Клас-
сическим примером являются ин-
дийские студенты. У нас их сейчас 
более 2000. И это, с моей точки 
зрения, очень показательно. СГМУ 
является номером один среди вузов 
по количеству индийских студентов, 
подтверждающих свои дипломы за 
рубежом. Это не наша статистика, 
это статистика посольства Индии. 
То есть, для того, чтобы получить 
право на занятие медицинской де-
ятельностью в Индии, или для того, 
чтобы поехать в другие страны, 
наши индийские выпускники долж-
ны пройти специальные экзамены в 
Индии, и количество успешно сдаю-
щих у нас самое высокое среди всех 
медицинских вузов.

Второй показатель: количество 
иностранных студентов у нас увели-
чивается с каждым годом, несмотря 
на все сложности. «Сарафанное ра-
дио» никто не отменял — если бы у 
нас было не комфортно учиться, или 
мы давали бы подготовку высоко-
го качества, то иностранцы просто 
сюда не ехали бы. И еще. Наши вы-
пускники работают по всему миру: 
в США, Великобритании и так далее, 
и так далее. И это, безусловно, пока-
затель того, что диплом нашего вуза 
котируется высоко.

— Роман Сергеевич, а разве это 
хорошо, что выпускники СГМУ ра-
ботают в других странах? 

— Конечно. Я считаю, что это хо-
рошо, потому что наука, как и прак-
тика, не может быть национальной. 
Важно обмениваться своим опытом, 
практиками. Наука, как и медици-
на, интернациональна.

Без сомнения, мы должны, пре-
жде всего, готовить кадры для на-
шей страны, никто не отменял эту 
основную государственную задачу, 
которая стоит перед нашим вузом. 

Но то, что человек, стажируясь, ра-
ботая где–то за рубежом, повышает 
свой профессиональный уровень — 
с этим нельзя не считаться. 

Например, я окончил наш смо-
ленский вуз и очень доволен своим 
образованием. Но наряду с этим у 
меня одно из образований — ди-
плом Лондонского университета. 
У меня и ряда наших сотрудников 
магистерские степени и дипломы 
по клинической микробиологии 
Лондонского университета. Это 
однозначно помогает нам с про-
фессиональной точки зрения. Мы 
привнесли и внедрили в нашей 
стране технологические и органи-
зационные процессы, которые из-
учили там.

— Вы отметили, что включение 
СГМУ в программу стратегиче-
ского академического лидерства 
«Приоритет—2030» — это по-
казатель состоятельности СГМУ 
как вуза. Помимо того, что это 
престижно, что еще это дает вузу? 

— Участие в программе «Приори-
тет–2030» — это совершенно новая 
ступень в развитии университета. 
Она дает нам возможность разви-
вать массу направлений. Мы откры-
ли цифровую кафедру, которая ста-
ла одной из лучших в стране не толь-
ко среди медицинских вузов. Теперь 
наши выпускники могут получить 
два диплома. Выпускники «Циф-
ровой кафедры» одновременно с 
основной медицинской специаль-
ностью получают квалификацию 
«Специалист по большим данным». 

Информационные технологии 
в медицине очень сильно отлича-
ются от простого анализа больших 
данных, поэтому программа обу-
чения была создана с нуля нашими 
сотрудниками. То, что эти специали-
сты будут востребованы, сомнений 
нет, они очень нужны стране. Мы 
никогда не создали бы цифровую 
кафедру, если бы не вошли в про-
грамму «Приоритет–2030». 

Наряду с этим мы получили воз-
можность финансирования цело-

«Университет должен вносить свой вклад в социально–экономическое разви-

тие региона — эту задачу мы понимаем четко»
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го ряда перспективных проектов, 
а также тех проектов, по которым 
совсем не было разработок, но ко-
торые выглядели интересными. По-
явился большой стимул для прихода 
в науку молодых ученых. 

Благодаря программе у нас очень 
активно развивается Университет-
ский медицинский центр. Понятно, 
что мы не можем создать полно-
ценную клинику, но у нас на базе 
«Академии здоровья» есть обору-
дование, которое позволяет прово-
дить уникальную для Смоленщины 
диагностику — мы его приобрели 
тоже благодаря «Приоритету–2030». 

У нас появились наработки в об-
ласти диагностики язвенной болез-
ни двенадцатиперстной кишки и 
желудка, которые мы уже применя-
ем на практике, мы проводим диа-
гностику болезней легких, ночного 
апноэ и так далее. То есть мы ста-
раемся, чтобы наши исследования, 
которые мы проводим в фундамен-
тальной науке, имели прикладной 
характер и шли на благо в том чис-
ле и жителей Смоленской области. 

Университет должен вносить 
свой вклад в социально–экономиче-
ское развитие региона — эту задачу 
мы понимаем четко. Наши студенты 
и наши ординаторы давно работают 
в медучреждениях области и города 
и тем самым обеспечивают повыше-
ние качества медицинской помощи. 
Здесь две задачи решаются — они 
получают практическую подготов-
ку, которую невозможно получить 
на теоретических кафедрах, и одно-
временно помогают региональной 
системе здравоохранения. 

— Смоленску очень повезло, 
что у нас есть медицинский вуз, 
который частично помогает сни-
зить остроту кадровой пробле-
мы в здравоохранении. Кстати, 
за последние два года в этом на-

правлении происходят заметные 
подвижки. 

— Да. Очень много сделано и на 
федеральном уровне, и на регио-
нальном. Сейчас у нас в вузе 75 про-
центов мест на врачебном деле и 70 
процентов на педиатрии — целеви-
ки. То есть государство четко гово-
рит: мы готовы платить деньги за 
тех специалистов, которые нам нуж-
ны. И по заявкам от регионов мы по-
лучаем эту квоту, которую должны 
заполнить именно целевики. То же 
самое происходит в ординатуре, и 
есть ряд направлений, где вообще 
100 процентов целевых мест. Вот 
эти все специалисты поедут в регио-
ны, в районы. И это дает стимул для 
развития инфраструктуры.

От регионов зависит очень мно-
гое. Сейчас на территории Смолен-
ской области, в районах, строятся 
дома, в которых нашим выпускни-
кам–целевикам будет предоставле-
но служебное жилье. И мне очень 
импонирует позиция Василия Нико-
лаевича — то, как он развивает про-
грамму «Земский доктор», «Земский 
фельдшер». 

И, на мой взгляд, решение кадро-
вого вопроса через эти программы 
более эффективно, чем обязатель-
ное распределение выпускников 
вуза на три года. Потому что задача 
— не на три года послать в район 
человека. Задача заключается в том, 
чтобы он приехал, и там остался по-
том. А если он через три года уедет, 
то что принципиально поменяется 
для этого региона (района)? А ког-
да выпускник приезжает в район по 
программе «Земский доктор», он 
получает миллион рублей, а если 
это если это молодая семья вра-
чей, это уже 2 миллиона рублей, и 
они могут купить там нормальное 
жилье. Сейчас в районах активно 
развивается инфраструктура — ка-
питально ремонтируются больни-

цы, строятся спортивные объекты, 
бассейны, дома культуры. Сегодня 
транспортная доступность на со-
вершенно ином уровне. И мы как 
вуз их не бросим в плане повышения 
квалификации — уже созданы про-
граммы последипломного обучения 
в гибридном формате. Создать все 
условия, чтобы эти молодые специ-
алисты закрепились в районах — 
вот в чем задача. И это очень важно. 

И плюс еще наши региональные 
целевики получают дополнитель-
ную стипендию — все условия соз-
даны для того, чтобы решить кадро-
вую проблему в районах. 

— СГМУ готовит кадры для 
всей России. Вы привели цифры 
целевиков: 75 процентов мест на 
врачебном деле и 70% на педиа-
трии. Целевики от Смоленской 
области сколько процентов от них 
составляют? 

— Как минимум, 40 процен-
тов — это наш регион. И эти циф-
ры только растут. Наличие меди-
цинского вуза в Смоленске — это 
счастье для региона. Понятно, что 
уровень жизни в столице выше и 
возможностей там больше. Но еще 
раз говорю, если будет создана нор-
мальная социальная инфраструкту-
ра, нормальная зарплата (а к этому 
мы стремимся), то я считаю, что у 
нас есть реальные шансы укомплек-
товать наши лечебные учреждения 
в районах так, как это должно быть. 

— Пандемийный год стал та-
ким маркером для наших меди-
ков, и не только в плане профес-
сиональной подготовки, но и в 
плане готовности рисковать сво-
ей жизнью ради спасения жизней 
пациентов. Их работа в «красной 
зоне» по 10–12 часов — подвиг, 
сопоставимый с подвигом добро-
вольцев, ушедших на войну. И 
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немало ваших студентов шли во-
лонтерами в «красную зону». Пан-
демия отступила, на что сейчас 
направлена их добровольческая 
деятельность?

— У них феноменально большое 
количество работы. Это и выезды 
в сельские поселения, и эко–во-
лонтерство, и оказание помощи 
малоимущим. Нынче мы отме-
чаем 80–летие Победы, и многие 
акции направлены на сохранение 
исторической памяти, наши ребя-
та активно работают в поисковых 
отрядах.

Отдельно отмечу поездки на-
ших волонтеров в новые регионы 
с гуманитарными миссиями. Наши 
сотрудники регулярно ездят оказы-
вать медицинскую помощь, в том 
числе, в госпитали, которые на-
ходятся на передовой. Эти коман-
дировки очень важны, потому что 
вуз не может стоять в стороне от 
тех задач, которые стоят перед го-
сударством.

И, конечно, мы наших волонте-
ров поддерживали и всегда будем 
поддерживать по самым разным 
направлениям. Главное, что у них 
есть потребность души совершать 
добрые дела.

— Сколько примерно процен-
тов студентов вовлечено в волон-
терскую работу?

— Порядка 70 процентов, чуть 
больше. Цифра на самом деле очень 
большая. Мы всегда настраиваем 
студентов, что врач не может быть 
реализован только в медицине. Он 
должен заниматься волонтерством, 
творчеством, спортом — это должен 
быть личный выбор каждого, а мы 
должны предоставить им условия.

У нас есть великолепный театр 
«Зеркало», они обладатели прези-
дентских грантов. У нас серьезные 
спортивные достижения, отлично 

выступают наши баскетболисты, 
футболисты.

У нас сильные команды по дарт-
су, по шахматам, по бадминтону и 
так далее. И здесь еще очень важно, 
что у нас и иностранные студенты, 
включая индусов, очень активно 
участвуют в этих мероприятиях, в 
творчестве. Взаимопроникновение 
культур с богатой историей — это 
очень важно. 

Знаете, я провожу традиционные 
встречи в декабре с первым курсом, 
они называются «Сто дней учебы». 

Это такая неформальная беседа сту-
дентов с ректором по всем интере-
сующим их вопросам. И скажу, что 
ребята у нас очень неравнодушные. 
Я получаю гигантский заряд пози-
тивной энергии от общения с ними. 

— Наша юбилейная беседа бу-
дет неполной, если мы не отме-
тим, как бережно у вас относятся 
к истории своего вуза. У вас со-
вершенно замечательный музей. 

— Да, музей наш я очень люблю. 
Он всегда был. Просто мы сделали 

его более современным. И самое 
главное, что музей уже стал уже ме-
стом встреч. Многие наши сотруд-
ники приносят туда уникальные 
вещи. Туда часто приходят школь-
ники, потому что им интересно. Мы 
гордимся нашей историей.

Мы гордимся нашими великими 
профессорами, учителями — дей-
ствительно великими людьми, как, 
например, мой Учитель — Леонид 
Соломонович Страчунский. У нас 
серия книг запущена им посвящен-
ная, и это не просто биографии, мы 

стараемся показывать их не только 
как ученых, организаторов здра-
воохранения, но и как обычных 
людей. Например, Шевелев Абрам 
Саулович — у него чувство юмора 
было феноменальное, мало кто мог 
с ним сравниться в этом. Борохов 
Александр Исаакович, к 100–ле-
тию которого мы также книгу вы-
пустили. 

И книги, и музей — это, конечно, 
такая наша историческая память, 
которую мы трепетно храним. На-
шему вузу есть чем гордиться. 

«Мы всегда настраиваем студентов, что врач не может быть реализован толь-

ко в медицине»
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В Москву отправилась внуши-
тельная делегация предста-
вителей власти во главе с гу-

бернатором Василием Анохиным 
и председателем областной Думы 
Игорем Ляховым.

Первая встреча главы региона в 
ходе мероприятия была с председа-
телем комитета Совфеда по науке, 
образованию и культуре Лилией 
Гумеровой.

«Обсудили наши ключевые про-
екты по сохранению историко-куль-
турного наследия субъекта, реали-
зуемые при поддержке президента 

России и федерального правительст-
ва», — пояснил губернатор.

В числе вопросов повестки — 
реализация масштабных инициа-
тив по восстановлению Смоленс-
кой крепостной стены и католи-
ческого костела.

В прошлом году при содействии 
премьер-министра Михаила Ми-
шустина был запущен первый этап 
реставрации костела, чтобы оста-
новить прогрессирующее разруше-
ние, начата разработка документа-
ции для проведения противоава-
рийных работ.

«Планируем, что при поддержке 
Совета Федерации и правительст-
ва России разработаем в этом году 
научно-проектную документацию 
для выполнения основной части 
реставрационных работ, которые 
будут завершены в 2028 году», — 
отметил Анохин.

На заседании делегация Смо-
ленской области также отчиталась 
о ходе восстановления крепостной 
стены, реализуемого по поручению 
президента Владимира Путина.

«Это наши важнейшие культур-
ные объекты — историческое ядро. 

«Смоляне! Вы большие молодцы!»
На минувшей неделе в Москве произошло событие, которое явно может претендовать 

на одно из главных в нынешнем году. В Совете Федерации впервые прошли 

Дни Смоленской области

Антон САВЕНОК
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Они всегда и в центре внимания 
туристов. Благодарю Лилию Са-
лаватовну, сенаторов и предста-
вителей федеральных органов вла-
сти за поддержку в деле сохранения 
культурного наследия Смоленщи-
ны», — заявил губернатор.

Решение о выделении дополни-
тельных средств для восстановле-
ния смоленского костела поддер-
жала сенатор от Севастополя Ека-
терина Алтабаева.

«Смоленщина — особая часть 
Российской Федерации, важнейшее 
звено в истории нашего Отечест-
ва. Когда бываешь в Смоленском 
крае, понимаешь, что это родина 
очень многих ярких и интересных 
личностей. Поскольку я представ-
ляю в Совете Федерации город Се-
вастополь, для меня особое значе-
ние имеет то, что на Смоленщине 
родились Григорий Александрович 
Потемкин и Павел Степанович На-
химов. Была в этих местах. Хоть 
там и не сохранились усадьбы, но 
эти места отмечены как объекты 
исторического наследия. Конечно, я 
поддерживаю предложения коллег о 
том, чтобы на федеральном уров-
не объекты федерального значения 
поддержали и ремонтировали», — 
отметила Алтабаева.

Следующая встреча смоленской 
делегации в Совете Федерации была 
посвящена вопросам ЖКХ. Их губер-
натор Смоленской области Василий 
Анохин обсудил с председателем ко-
митета Совфеда по федеративному 
устройству, региональной полити-
ке, местному самоуправлению и 
делам Севера Андреем Шевченко на 
расширенном заседании с участием 
первого зампреда Совфеда, секрета-
ря генсовета «Единой России» Вла-
димира Якушева.

«Рассказал о проектах, которые 
планируем реализовать в регионе. 
Многие из них будут воплощены в 

жизнь за счет средств, которые вы-
свобождаются благодаря списанию 
задолженности по бюджетным 
кредитам. Есть отдельные иници-
ативы, требующие федеральной 
поддержки», — уточнил Анохин.

В Совете Федерации поддержали 
строительство и реконструкцию 
комплекса объектов водоснабже-
ния в деревне Ивонино Дорого-
бужского района. Василий Анохин 
раскрыл подробности одобренного 
проекта:

«Проект предполагает строи-
тельство станции водоподготов-
ки, прокладку нового трубопровода 
и реконструкцию действующих во-
допроводных сетей. Это улучшит 
качество водоснабжения более чем 
для шести тысяч жителей Доро-
гобужа».

Глава региона также подчеркнул, 
что на заседании Смоленская об-
ласть отчиталась об успехах, до-
стигнутых в жилищно-коммуналь-
ном хозяйстве. Например, только 
за прошлые два года в области при 
поддержке президента Владимира 
Путина и правительства России 
было реализовано свыше 220 про-
ектов по строительству, рекон-
струкции и модернизации объек-
тов инфраструктуры ЖКХ.

«В прошлом году заменили более 
200 лифтов, это почти на 40% 
больше, чем за предыдущие 9 лет. 
Отмечу, что это никак не сказа-
лось на тарифах для жителей, так 
как региональное правительство 
софинансировало обновление лиф-
тового оборудования», — отметил 
смоленский губернатор.

Председатель Смоленской об-
ластной Думы Игорь Ляхов, высту-
пая на заседании, подчеркнул, что 
проблемы ЖКХ являются наиболее 
острыми для жителей региона:

«Жилой фонд имеет большую 
степень износа, многие дома строи-

лись как минимум 40-50 лет назад. 
Сети, в том числе водоснабжения 
и водоотведения, крыши и многое 
другое требуют модернизации и ре-
конструкции. К нам обращаются во 
время приемов граждане, мы ста-
раемся точечно устранять про-
блемы. Стремимся максимально 
участвовать в программах и задей-
ствовать все возможные ресурсы, 
но проблема, бесспорно, требует 
комплексного решения».

Второй день работы смоленской 
делегации в Совете Федерации по-
лучился даже более насыщенным, 
чем первый.

Утром губернатор Василий Ано-
хин встретился с председателем 
комитета Совфеда по социальной 
политике Еленой Перминовой. В 
ходе встречи обсуждались регио-
нальные проекты, главная цель ко-
торых — забота о здоровье смолян. 
За последние годы в Смоленской 
области при поддержке президента 
Путина и федерального правитель-
ства удалось существенно укрепить 
материально–техническую базу 
учреждений здравоохранения, а 
также привлечь в отрасль молодых 
и опытных работников. Активно 
развивается и спортивная инфра-
структура.

Также на заседании комитета по 
социальной политике были одобре-
ны предложения Василия Анохина 
главы региона по объектам здра-
воохранения и спорта. Это строи-
тельство здания радиологического 
отделения онкодиспансера в Смо-
ленске и хирургического корпуса 
Вяземской центральной районной 
больницы, реконструкция стади-
она «Спартак», создание Дворца 
единоборств в Рославле и крытого 
катка в Вязьме.

«Для развития онкологической 
службы в области необходимо 
строительство нового радиологи-
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ческого корпуса в Смоленске. Сейчас 
помощь оказывается в стесненных 
условиях в здании, построенном в 
1930-е годы. Также отделение на-
ходится на удалении от нового 
онкодиспансера. Создание объекта 
позволит сформировать единый 
медицинский кластер для борьбы 
с онкологическими заболеваниями. 
Это значительно улучшит условия 
и качество лечения смолян», — по-
яснил Анохин.

Вяземская ЦРБ расположена во 
втором по величине городе обла-
сти и обслуживает более 200 тысяч 
жителей Вязьмы и соседних райо-
нов. Больница находится вблизи 
трассы М–1. Ее сотрудники оказы-
вают оперативную медицинскую 
помощь пострадавшим в ДТП на 
участке дороги протяженностью 
более 120 км.

«Реконструкции «Спартака» 
ждут все смоляне. Недавно стадион 
после долгих переговоров был пере-
дан в областную собственность. 
Нужно постепенно обновить со-
оружение, вдохнуть в него новую 
жизнь», — написал позже в соцсети 
Василий Анохин и искренне побла-
годарил зампреда Совфеда Инну 

Святенко и Елену Перминову за 
внимание к региону и поддержку 
смоленских предложений.

Далее была встреча с председа-
телем комитета Совфеда по эконо-
мической политике Андреем Ку-
теповым, на которой обсуждалась 
инфраструктура области. Василий 
Анохин представил планы по раз-
витию транспортной системы Смо-
ленской области, в том числе рас-
сказал о реализации масштабной 
задачи по возрождению граждан-
ского авиасообщения. Комитет по 
экономической политике и министр 
транспорта РФ Роман Старовойтов 
одобрили выделение дополнитель-
ной федеральной поддержки для ре-
ализации проектов реконст рукции 
аэродрома «Смоленск–Северный» 
и Петропавловского моста через 
Днепр в Смоленске.

Как пояснил Василий Анохин, с 
того момента, как президент Вла-
димир Путин дал поручение по ре-
конструкции «Смоленска–Северно-
го», было сделано многое:

«Объект передан в региональную 
собственность, проведены обследо-
вания покрытия взлетно-посадоч-
ных полос, началась разработка 

проектной документации для соз-
дания полноценного гражданского 
аэропорта. Для дальнейшей реали-
зации необходима дополнительная 
федеральная поддержка и выделе-
ние специального казначейского 
кредита».

Для реконструкции Петропав-
ловского моста через Днепр — 
очень важного элемента транс-
портной инфраструктуры област-
ного центра — смоленская де-
легация предложила комитету и 
министру поддержать включение 
этого проекта в специальную госу-
дарственную программу.

Вопросы развития агропромыш-
ленного комплекса региона обсуж-
дались с председателем комитета 
Совфеда по аграрно-продоволь-
ственной политике и природополь-
зованию Александром Двойных, а 
сотрудничество с Беларусью стало 
основной темой встречи с зампре-
дом Совфеда Юрием Воробьевым.

«Обсудили вклад Смоленской об-
ласти в укрепление российско–бело-
русских отношений. Наш регион на-
мерен стать одним из локомотивов 
в интеграции братских государств. 
В смоленских вузах обучается много 
студентов из Беларуси. Это хоро-
ший фундамент для обмена опы-
том и идеями, развития межреги-
ональных связей в сфере молодеж-
ной политики. Так, в прошлом году 
впервые провели в Смоленске Форум 
молодых историков Союзного госу-
дарства и реализовали проект «Под 
одним небом». Мероприятия объ-
единили более 30 тысяч активных 
ребят из наших стран», — расска-
зал смоленский губернатор.

Он также отметил, что с 25 по 
26 апреля впервые в Смоленске 
пройдет заседание Межпарламент-
ской комиссии Совета Федерации 
и Совета Республики Беларусь по 
межрегиональному сотрудниче-
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ству. На нем будут рассмотрены 
вопросы по развитию молодежной 
политики Союзного государства и 
претворение в жизнь соглашений 
о сотрудничестве, заключенных в 
рамках форумов регионов Бело-
руссии и России.

Апофеозом дней нашего региона 
в Совете Федерации стал «Час Смо-
ленской области», состоявшийся в 
заключительный день мероприя-
тия. Губернатор Василий Анохин 
выступил с докладом, в котором 
ознакомил членов Совфеда с соци-
ально-экономическим положением 

Смоленской области, планами раз-
вития и основными направления-
ми работы региональных органов 
власти.

«Смоленщина — динамично раз-
вивающийся регион, на экономику 
которого оказывает влияние при-
граничное положение и тесное вза-
имодействие с Белоруссией. Важ-
нейшие направления в стратегии 
развития области: сохранение 
населения и повышение качества 
жизни, воспитание социальной 
ответственности, патриотиз-
ма, создание комфортной среды и 

прочной экономики. Ответственно 
выполняем поручения Президента 
РФ В.В. Путина, в числе которых: 
строительство аэропорта, созда-
ние университетского кампуса, ре-
ставрация крепостной стены», — 
перечислил глава региона.

Рассказал Анохин и о мерах под-
держки участников СВО и их род-
ственников, о гражданско-патри-
отическом воспитании, развитии 
областного здравоохранения, об-
разования, спорта; о темпах стро-
ительства и ЖКХ, а также о транс-
порте и культуре.

С речью также выступил пред-
седатель Смоленской областной 
Думы Игорь Ляхов.

Председатель Совфеда Валенти-
на Матвиенко высоко оценила тем-
пы развития Смоленской области 
за последние два года после назна-
чения Василия Анохина губерна-
тором региона. Отдельно она от-
метила достижения Смоленщины 
в различных сферах.

«В последние годы Смоленская 
область стала одним из флагма-
нов в важнейшей, стратегической 
сфере — разработке и производстве 

беспилотных летательных аппа-
ратов, а также средств борьбы с 
беспилотниками, аналогов кото-
рых нет в России», — подчеркнула 
Матвиенко.

Она также заявила, что пригра-
ничное географическое положение 
даёт хорошую возможность для 
развития межрегиональных свя-
зей с нашей братской Республикой 
Беларусь.

«Создаются совместные пред-
приятия, растут объёмы взаимно-
го товарооборота. Это ваше боль-
шое преимущество, и правильно, 
что вы его так активно использу-
ете», — отметила Матвиенко.

Кроме того, по итогам прошло-
го года Смоленская область заняла 
четвёртое место в России по дина-
мике роста посещаемости — почти 
40 процентов за год, что является 
очень высоким показателем.

«Много делается для повышения 
качества жизни граждан, форми-
руется новая современная социаль-
ная инфраструктура», — добавила 
Матвиенко.

Помимо этого, она оценила тот 
факт, что в регионе много сделано 
в сфере жилищно-коммунального 
хозяйства. За последние два года 
приведено в порядок более двухсот 
километров сетей, ремонтируются 
дороги, продолжается газификация 
области, растет и инвестиционная 
привлекательность региона.

«Большое спасибо. Смоляне — вы 
большие молодцы!» — резюмиро-
вала Валентина Матвиенко, отме-
тив наградами работу губернатора 
Василия Анохина и председателя 
Смоленской областной Думы Иго-
ря Ляхова.

Озвученные на минувшей неделе 
в рамках комитетов предложения 
легли в основу будущего постанов-
ления. Их поддержало большин-
ство сенаторов. 
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Менее двух лет назад в Смо-
ленске произошла экс-
тренная «замена» главно-

го игрока на рынке обслуживания 
жилого фонда. На место увязшего в 
долгах ресурсоснабжающим компа-
ниям «Жилищнику» пришла вновь 
образованная ООО «Городская 
управляющая компания» (ГУК). Её 
основным учредителем на сегод-

няшний момент является админи-
страция Смоленска.

В День работников ЖКХ мы 
встретились с генеральным дирек-
тором ГУКа Максимом Минченко-
вым, чтобы поговорить о том, чем 
«дышит» самая крупная управля-
ющая компания города, какую по-
мощь оказывают ей городские вла-
сти, в какую сумму обходятся ГУКу 

не спиленные вовремя аварийные 
деревья, а также — сколько сотен 
тысяч квадратных метров проте-
кающих крыш нужно перекрыть в 
Смоленске.

— Максим Александрович, 
сколько многоквартирных домов 
находится в управлении ГУКа? 
Каков этот жилой фонд?

Максим Минченков

«У нас повышенная социальная 

ответственность»
Генеральный директор «Городской управляющей компании» — о сборах коммунальных 

платежей смолян, очистке подвальных помещений, уборке «ничейной» территории 

и видеорегистраторах для сотрудников компании

Евгений ВАНИФАТОВ



19№3 // 31 марта 19

жкх

— Согласно данным статисти-
ки, в Смоленске количество экс-
плуатируемых многоквартирных 
домов составляет 2600. Из них 
1357 находятся в управлении или 
на обслуживании ГУКа. Это поч-
ти 52 процента. При этом, более 
80 процентов этого жилого фонда 
(этих 1357 домов) — дома со сро-
ком эксплуатации свыше 50 лет, 
износ которых составляет 50–70 
процентов. Это сталинки, бреж-
невки и хрущевки. Хотя в этот про-
цент также входят и более старые 
дома, и немало.

— Получается, с таким старым 
жилым фондом ГУК несет серьез-
ную социальную нагрузку (и от-
ветственность). В том смысле, 
что вряд ли частные управляю-
щие компании горят желанием 
брать на обслуживание дома с 
таким уровнем износа.

— Все верно. У нас есть преце-
денты, когда некоторые управля-
ющие компании вообще отказыва-
ются от обслуживания проблемных 
домов. Например, дом № 2 на улице 
Пржевальского. Ему больше 50 лет. 
Жители выбрали частную «управ-
ляшку», она пришла, поуправляла, 
осознала все проблемы, которые 
нужно решать и… отказалась. Тог-
да ГУК был вынужден взять этот 
дом на свое управление со всеми 
этими проблемами.

— В таких ситуациях вы на 
подхвате? 

— Да, в этом плане мы на под-
хвате, так как основной наш учре-
дитель — администрация города 
Смоленска. Поэтому у нас повы-
шенная социальная ответствен-
ность. Мы не можем оставить дом 
без управления, если собственни-
ками избран способ управления 
посредством управляющей орга-

низации и ни одна из «управляшек» 
не предлагает им свои услуги. Тогда 
мы и идем в этот дом.

— В этом году зима в Смолен-
ске выдалась не особо морозная 
и снежная. Тем не менее, осенне–
зимний период для энергетиков 
и коммунальщиков — время по-
вышенной тревожности. Как вы 
прошли зиму? 

— Зима выдалась действительно 
на редкость малоснежная. Но из–за 
температурных качелей одной из 
основных проблем для ГУКа стала 
борьба со скользкостью на дворо-
вых территориях. Чаще обычного 
приходилось обрабатывать пеше-
ходные зоны закупленным к зим-
нему сезону песком, а дворовые 
проезды — пескосоляной смесью. 
В феврале даже пришлось докупать 
эти противогололедные материа-
лы. Также немало хлопот было и с 
наледью на крышах домов. За этот 
сезон мы очистили от наледи 77 
032 погонных метров кровель.

— А в части порывов внутри-
домовых коммуникаций как ГУК 
прошел зиму?

— Каждый раз, когда мы гото-
вимся к зимнему периоду, есте-
ственно, проводим все необходи-
мые мероприятия по опрессовке 
труб, а также их точечной замене 
(там, где есть критический износ). 
Однако, исходя из степени износа 
жилого фонда, о котором я гово-
рил выше, невозможно предугадать 
и предусмотреть все возможные 
аварийные ситуации. Поэтому, ко-
нечно, бывают случаи, когда где–то 
что–то внезапно рванет. Количе-
ство таких случаев не критическое, 
но все равно выбивает из рабочей 
плановой колеи.

— Кто финансирует деятель-
ность ГУКа? Городской бюджет?

— Нет. Мы живем «на тарифе». 

— То есть, на те средства, что 
платят вам собственники жилья? 

— Да.
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— Как же новая коммунальная 
техника, которую вы недавно по-
лучили для уборки дворовых тер-
риторий? Она тоже приобретена 
«из тарифа»?

— Здесь ситуация иная. Наш 
учредитель в лице администрации 
Смоленска принял решение о вло-
жении средств в основные фонды 
ГУКа. Благодаря такой финансо-
вой поддержке в прошлый зимний 
сезон для нашего уборочного ав-
топарка было приобретено шесть 
единиц малой коммунальной тех-
ники на базе трактора «Беларус» 
с навесным оборудованием. И в 
этом зимнем сезоне мы получили 
дополнительно две КДМ на базе 
автомобиля «ГАЗОН Некст», два 
трактора «Беларус» с навесным 
оборудованием и функцией по-
грузчика. Вся эта техника будет 
работать на придомовых терри-
ториях круглый год.

— Вы используете коммуналь-
ный автопарк «Жилищника» в 
работе?

— Конечно, мы арендуем тех-
нику «Жилищника», потому что 
на рынке нет других предложений 
по необходимым ее видам и коли-

честву. Но этой технике уже более 
пятнадцати лет. Так что помощь 
администрации Смоленска в виде 
новой техники — очень большое 
подспорье для нас. Мы минимизи-
руем расходы на постоянные ре-
монты арендованной и имеющей 
значительный износ техники, и нет 
простоев.

— Такая помощь — это разо-
вая акция?

— Нет. На будущее мы прогова-
ривали с главой Смоленска Алек-
сандром Александровичем Нови-
ковым, что при финансовой воз-
можности осенью этого года мы 
приобретем еще одну партию не-
обходимой в первоочередном по-
рядке коммунальной техники.

— Вы говорите, что живете «на 
тарифе». Его хватает для осущест-
вления деятельности с учетом со-
циальной нагрузки?

— Тут можно рассуждать с раз-
ных позиций и простого обыва-
теля, и рачительного хозяина. Но 
одно могу сказать, что ГУК ведет 
взвешенную финансовую поли-
тику. Мы стараемся максимально 
эффективно использовать средства 

собственников, даже несмотря на 
имеющуюся социальную нагруз-
ку в виде малоликвидного жилого 
фонда. Для того, чтобы эффектив-
но управлять существующим тари-
фом, ГУКу надо планировать свою 
работу совместно с собственника-
ми исходя из объема поступающих 
средств в оплату за содержание об-
щего имущества. И об этом, кстати, 
говорится в Правилах содержания 
общего имущества (постановление 
Правительства № 491). В них есть 
пункт №18, который гласит о том, 
что именно собственники самосто-
ятельно принимают решение о про-
ведении текущего ремонта общего 
имущества. 

— Что это означает?
— Это означает то, что через 

общее собрание собственники 
дают нам некий план работы с 
учетом размера поступающих 
средств.  Но это в идеале.  На 
практике так не получается. На 
практике мы зачастую работаем 
«с колес» для решения проблем, 
копившихся годами. 

— А платежная дисципли-
на жильцов сегодня на каком 
уровне? 

— Платежная дисциплина жиль-
цов оставляет желать лучшего. Если 
бы все собственники платили во-
время и в полном объеме, нам бы 
хватало средств на проведение 
гораздо большего объема работ 
по тому же текущему ремонту. По-
этому для улучшения ситуации мы 
совместно с нашим платежным 
агентом в лице смоленского фили-
ала «Атомэнергосбыта» проводим 
активную работу по погашению 
сложившейся дебиторской задол-
женности, используя все возмож-
ные способы в рамках правового 
поля, вплоть до получения судеб-
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ных приказов на принудительное 
взыскание задолженности с нера-
дивых жильцов.

— В конце февраля глава Смо-
ленска Александр Новиков по-
ручил руководству ГУКа (то есть 
вам) еженедельно отчитываться 
перед смолянами. Вы уже начали 
использовать такую форму об-
ратной связи? Как такой отчет 
выглядит на практике?

— Позволю себе чуть–чуть вас 
поправить. Александр Александро-
вич поручил наладить эффектив-
ную работу наших ЖЭУ по взаимо-
действию с жильцами и старшими 
по домам с целью более оператив-
ного реагирования на возникаю-
щие вопросы или проблемы. Для 
этого необходимо на постоянной 
основе (еженедельно) проводить 
встречи с наиболее активными 
и неравнодушными жильцами с 
обсуждением способов и сроков 
решения возникающих проблем, 
наладить обратную связь посред-
ством современных телекомму-
никационных каналов, например, 
телеграм–каналов и общедомовых 
чатов. И на еженедельной планер-
ке в администрации Смоленска, 
которую проводит глава города, в 
своем устном докладе генеральный 
директор ГУКа должен добавлять 
статистику по количеству таких 
встреч начальниками ЖЭУ, личных 
приемов и результат принятых мер.

Для реализации данного по-
ручения проводится следующая 
работа. Во–первых, созданы теле-
грам–каналы самого ГУКа и отдель-
но по ЖЭУ. Информация о суще-
ствовании этих каналов доведена 
до жильцов путем размещения в 
подъездах объявлений с QR–кода-
ми этих каналов.

Во–вторых, сами начальники 
ЖЭУ стали проводить очные встре-

чи с жильцами, в том числе, и в дни 
личного приема в помещении ЖЭУ. 
Например, за прошедшие две неде-
ли прошли такие встречи с жиль-
цами 247 домов. Наиболее острые 
вопросы, обозначенные на этих 
встречах, касались качества уборки 
придомовых территорий, подъез-
дов, благоустройства дворов, про-
текания кровли, очистки подва-
лов, текущих ремонтов подъездов 

и входных групп, а также ремонта 
инженерных коммуникаций. Ряд 
вопросов уже решен — в основном 
это вопросы уборки территории и 
подъездов. По остальным вопросам 
работы поставлены в график с кон-
кретными сроками выполнения.

— Вы упомянули про очистку 
подвалов. Понятно, что в момент 
все подвалы не приведешь в по-
рядок. Но в целом, какая здесь 

сейчас картина по жилому фонду, 
обслуживаемому ГУКом? 

— Давайте я вам обозначу «мас-
штаб бедствия» по данной пробле-
ме. Всего в обслуживаемых ГУКом 
домах 772 подвальных помещения. 
Все они в той или иной степени за-
хламлены и захламлялись годами. 
Основная проблема — это наличие 
в них старых, полуразрушенных и 
неиспользуемых деревянных са-

раев. За полтора года мы привели 
в санитарное состояние 221 под-
вальное помещение, очистили от 
всякого рода хлама, который сами 
жильцы туда собирали: строитель-
ный мусор после ремонта квар-
тиры и тому подобное. Осталось 
очистить еще 541 помещение. При 
этом замечу, что такое мероприя-
тие требует не только значитель-
ного времени, но и значительных 
финансовых затрат — для обеспе-
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чения вывоза и утилизации хлама. 
К примеру, очистка подвала с вы-
возом в стандартной пятиэтажке 
с шестью подъездами постройки 
60–х годов прошлого века занимает 
до двух недель. И одна только сто-
имость вывоза и утилизации мусо-
ра составляет в среднем 35 тысяч 
рублей на дом. То есть, чтобы обе-
спечить вывоз и утилизацию хла-
ма из оставшихся 541 помещения, 
нам необходимо затратить около 

19 миллионов рублей. Естественно, 
что одномоментно такими сред-
ствами ГУК не располагает. Поэто-
му у нас составлен среднесрочный 
двухлетний план реализации этих 
мероприятий. 

— Сами жильцы насколько ак-
тивно участвуют в очистке своих 
подвальных помещений? Помо-
гают вам?

— Из 28 последних объектов на 
помощь вышли жильцы лишь трех 
домов. Например, из дома №50 по 
улице Маршала Еременко нам на 
помощь вышли около десяти чело-
век. А бывает так, что из всего дома 
на помощь выходит одна бабушка. 
Несмотря на то, что мы заранее вы-
вешиваем объявление о чистке под-
валов. Но на практике получается, 
что все делает ГУК только своими 
силами и средствами.

— Дефицит кадров у вас есть? 
— Есть, но в меру критический. 

Штат дворников к данному мо-
менту у нас укомплектован уже на 
93 процента. (На 1 июля прошло-
го года было 70 процентов.) Штат 
уборщиков лестничных клеток 
укомплектован на 68 процентов. 
Электромонтерами мы укомплек-
тованы на 76 процентов, слесаря-
ми–сантехниками — на 83 про-

цента. Мы используем различные 
каналы для анонса наших вакан-
сий, но из всех каналов, хочу от-
метить, есть неплохой эффект от 
информации по радио. Люди идут 
к нам на работу. 

— Как решается проблема 
поддержания в чистоте и по-
рядке «ничейных» земельных 
участков, которые юридически 
не являются придомовой тер-
риторией (например, дом отме-
жеван практически по цоколю), 
однако фактически выполняют 
роль такой придомовой терри-
тории? Убирает ли ГУК такие 
территории?

— С юридической точки зрения 
ничейной земли нет. Она либо 
придомовая (в случае, если от-
межевана) либо муниципальная. 
Отмежеванные придомовые тер-
ритории — это зона ответствен-
ности ГУКа. Впрочем, в ситуациях, 
когда тот или иной жилой дом от-
межеван фактически по цоколю, 
ГУК все равно занимается уборкой 
прилегающей территории. На-
пример, прошедшим летом к нам 
обратились жильцы улицы Раев-
ского с просьбой скосить бурьян 
на муниципальной земле между 
домами, школой и детским садом. 
Естественно, мы скосили, убрали. 
Такие просьбы без внимания не 
оставляем. 

— А спилом деревьев занима-
етесь? 

— Аварийным спилом зани-
маемся, автовышки у нас есть. За 
прошлый год мы отработали по-
рядка 330 заявок от собственни-
ков по аварийным деревьям. Но, 
повторюсь, мы работаем только на 
придомовой территории. На муни-
ципальной земле спилом деревьев 
занимается «Зеленстрой». Также 
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нужно понимать, что мы не про-
сто так пилим. Совместно с «Зелен-
строем» мы определяем аварийные 
деревья, получаем от него акты о 
том, что такое–то дерево больное 
или засохшее, аварийное. И только 
при наличии оформленного акта 
проводим работы.

— Это вечная проблема: есть 
любители деревьев, а есть авто-
мобилисты. Первым надо сохра-
нить все деревья, вторым — все 
спилить, заасфальтировать и сде-
лать еще несколько парковочных 
мест. И начинаются бесконечные 
конфликты... 

— Во избежание таких ситуа-
ций самим собственникам необ-
ходимо провести общее собрание 
и решить, что им нужно спилить 
несколько деревьев. Пусть даже и 
не аварийных. То ли освободить 
место под детскую площадку, то ли 
под парковку, то ли избавиться от 
лишнего затенения.

По поводу спила аварийных де-
ревьев отмечу еще один важный 
момент. Только за прошлый год 
падающие аварийные деревья при-
несли ГУКу ущерб в размере почти 
2 миллиона рублей. Я говорю про 
падение деревьев на автомобили, 
карнизы или балконы.

— Если аварийное дерево па-
дает на автомобиль, виновата 
управляющая компания? 

— Да, это в том случае если ав-
томобиль припаркован на придо-
мовой территории без нарушений 
ПДД. И владелец, естественно, по-
дает на ГУК в суд, требуя компен-
сацию.

— Какие суммы требуют? 
— Самый большой ущерб был 

присужден в размере 450 тысяч 
рублей. 

— Как выстраивается ваша ра-
бота с онлайн–сервисом «Умный 
Смоленск», который активно 
продвигает глава города Алек-
сандр Новиков?

— Я полностью поддерживаю 
такую информационную прозрач-
ность, которую дает горожанам 
«Умный Смоленск». У нас есть 
специальный отдел — канцеля-
рия — который отслеживает все 
заявки от «Умного Смоленска» в 
адрес ГУКа. Для работы с этим он-
лайн–сервисом у нас закреплены 
конкретные ответственные со-
трудники, которые при получении 
обращения сразу же посредством 
внутренней электронной системы 
коммуникации перенаправляют 
его в ЖЭУ для исполнения с ука-
занием срока выполнения работ, 
а далее — контролируют исполне-
ние и предоставляют отчет об ис-
полнении. Обычно у нас сутки на 

принятие заявки в работу, далее 
все зависит от сложности ее ис-
полнения. Если это какая–то пла-
новая работа, то, как правило, мы 
с ней справляемся в срок до 5 дней. 
Если же это, к примеру, заявка на 
ремонт балконной плиты, понят-
но, что за такой короткий срок мы 
ее не отработаем. Это тоже нужно 
понимать жильцам.

Кстати говоря, помимо «Умно-
го Смоленска», жильцы могут оз-
вучить свою проблему непосред-
ственно руководству компании — 
каждый понедельник мы проводим 
прием граждан по личным вопро-
сам. С 16 часов и «до упора».

— Осенью прошлого года в ад-
министрации Смоленска велись 
разговоры о том, чтобы надеть 
на сотрудников ГУКа видеореги-
страторы. Для исключения слу-
чаев хамского поведения как со 



24 №3 // 31 марта24

жкх

стороны сотрудников, так и со 
стороны жильцов. Надели?

— Да, приобрели и обеспечили 
ими сотрудников ГУКа, которые 
непосредственно общаются с жи-
телями домов. Пока все это рабо-
тает в тестовом режиме по совре-
менным объективным причинам, 
так как временно GPS–навигация 
на территории города работает 
некорректно. Могу сказать, что 

видеорегистратор мотивирует на 
вежливое общение и сотрудников, 
и собственников. 

— Как это выглядит на прак-
тике?

— Видеорегистратор надевает-
ся на нагрудный карман. Когда в 
квартиру заходит наш сотрудник 
или мастер, он информирует соб-
ственника о том, что будет вестись 
видеозапись с фиксацией разго-
вора. Такая схема отлично себя 
показала, и она будет работать и 

далее, поскольку очень помогает в 
решении возможных конфликтных 
ситуаций.

— За последнее время в обла-
сти жилого строительства и ре-
монта появилось много новых 
интересных технологий и мате-
риалов. Какие технологии и ма-
териалы использует ГУК при про-
ведении своих ремонтных работ?

— ГУК как управляющая ком-
пания работает в рамках текущего 
ремонта. Например, капитальным 
ремонтом всей крыши в домах 
занимается региональный фонд 
капремонта, не мы. ГУК прово-
дит только текущий ремонт про-
текающего участка крыши. Если 
говорить про текущие ремонты 
плоских крыш, то в прошлом году 
мы перекрыли 22 тысячи квадрат-
ных метров. В более чем двухстах 
домах. При общей потребности 
в текущем ремонте кровли около 

400 тысяч квадратных метров. При 
этом используем новые мембран-
ные кровли, а также технологию 
наплавляемой кровли.

Также ГУК производит текущий 
ремонт внутридомовых инженер-
ных коммуникаций как в виде 
планового предупредительного 
ремонта, так и в виде аварийного. 
При обследовании домов в осенний 
и весенний периоды выявляются 
замечания и неисправности инже-
нерных систем и конструктивных 
элементов зданий.

При замене труб отопления, го-
рячего и холодного водоснабжения 
мы обычно используем пласти-
ковые трубы как наиболее долго-
вечные. 

Также одной из самых распро-
страненных проблем при обслу-
живании жилого фонда является 
вопрос поддержания работоспо-
собности внутридомовой систе-
мы водоотведения. Проще говоря, 
канализации. С одной стороны, 
данная проблема возникает из–за 
значительного срока эксплуатации 
коммуникаций водоотведения, с 
другой же — вследствие недобро-
совестного использования системы 
канализации самими жильцами. В 
таких случаях ГУК проводит замену 
изношенных элементов инженер-
ной системы также с использова-
нием современных полимерных 
материалов.

В заключение еще раз хочу от-
метить, что из–за недостаточно 
высокого уровня платежной дисци-
плины отдельных представителей 
жильцов добросовестные смоляне 
лишаются возможности системно-
го и быстрого решения вопросов 
ремонта подъездов, фасадов, кро-
вель, замены изношенных инже-
нерных сетей или же проведения 
других необходимых ремонтных 
работ. Об этом нужно помнить. 
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–На данный момент к нам посту-

пило 47 заявок на установку 

таких умных видеодомофонов. При 

этом подчеркну, что собственники не 

несут никаких расходов по их уста-

новке. На этот счет у нас есть дого-

воренность с провайдером. Платить 

нужно только за обслуживание, так 

же, как сейчас жильцы платят своей 

домофонной компании.

Какие преимущества дает такой 

«Умный домофон»? Во–первых, 

это видеоконтроль за территорией 

вокруг подъезда. Это вопросы безо-

пасности, особенно в части искоре-

нения наркозакладчиков. Если на 

подъезде стоит «Умный домофон», 

он зафиксирует все противоправные 

действия, после чего эту информа-

цию можно будет передать полиции.

Во–вторых, такой видеодомофон 

позволяет нам как управляющей 

компании контролировать уборку 

подъездов и придомовой терри-

тории.

В–третьих, собственник может 

использовать «Умный домофон» для 

удаленного закрытия или открытия 

входных дверей. Следует обратить 

особое внимание, что панель такого 

домофона напрямую подключена 

к системе единой диспетчерской 

службы Управления ГО и ЧС по 

г. Смоленску и в случае же возник-

новения ЧС жители дома будут про-

информированы о произошедшем, 

получат необходимые инструкции. 

При этом домофон автоматически 

разблокирует дверь в подъезд, чтобы 

жильцы смогли беспрепятственно 

оказаться на улице.

Параллельно с установкой «Ум-

ного домофона» мы ведем работу 

по установке видеокамер. Их можно 

поставить как у подъезда, так и по пе-

риметру жилого дома — это должны 

решать сами собственники на общем 

собрании. На один дом можно поста-

вить от 4 до 8 видеокамер. Установка 

камер также бесплатна, далее нужно 

ежемесячно платить за их обслужи-

вание. Размер платежа варьируется 

от 110 до 160 рублей, в зависимости 

от количества видеокамер.

А у нас в доме «Умный домофон», а у вас?

ГУК совместно с одним из крупнейших интернет–провайдеров реализует в 

Смоленске проект по установке в многоквартирных домах системы «Умный 

домофон». О том, как продвигается реализация этого проекта, рассказал 

заместитель генерального директора — управляющий директор ГУКа 

Александр Вакуленко



26 №3 // 31 марта

Смоленская областная Дума: дневник событий

Участниками встречи стали 
председатель Смоленской 
областной Думы Игорь Ля-

хов, депутаты Юрий Кашанский, 
Елена Гераськова, Андрей Моргу-
нов, Александр Капустин, пред-
ставители профильных ведомств, 
руководство Смоленского реги-
онального филиала «Россельхоз-
банка», а также смоляне, которые 
уже заключили социальный кон-
тракт и ведут свое дело на селе. 
Дистанционно к дискуссии под-
ключились муниципальные округа 
Смоленщины.

Только в прошлом году такой 
мерой господдержки воспользо-
вались 92 жителя сельских терри-
торий. На развитие хозяйства они 
получили суммарно 41 миллион 
рублей (большая часть — из феде-
рального бюджета). Это в четыре 
раза больше, чем в 2023 году. Одна-
ко, как подчеркнул Игорь Ляхов, не 
стоит останавливаться на достиг-
нутом результате, и необходимо 
увеличить количество активных 
смолян, которые получат финан-
совую поддержку.

«Важно, чтобы всё больше лю-
дей узнавало о существующих воз-
можностях: что можно получить 
средства, на них приобрести жи-
вотных, выпускать продукцию и 
ее реализовывать. Следующим 
этапом, когда производство уве-
личится, может стать создание 
кооперативов, в которые объ-
единятся несколько ЛПХ. Для них 
появятся новые формы поддерж-

ки — гранты до 70 миллионов ру-
блей», — рассказал Игорь Ляхов.

Вместе с тем, по его словам, в 
Смоленской области до сих пор 
есть округа, которые не включи-
лись в эту работу: это Велиж и 
Сычевка. «Наши депутаты про-
должат работать с местной вла-
стью, чтобы продвигать програм-
му, и средства могли получить те, 
кто в них особенно нуждается», — 
заключил Игорь Ляхов.

Главным критерием для предо-
ставления соцконтракта являет-
ся уровень дохода: он не должен 
превышать прожиточного мини-
мума в расчете на одного члена 
семьи. С 2025 года на его размер 
не будет влиять единое пособие 
на ребенка — так программой 
смогут воспользоваться еще боль-
ше многодетных родителей. Они 
будут получать поддержку в при-
оритетном порядке. 

Депутат областной Думы Юрий 
Кашанский, который является ре-
гиональным координатором про-
екта «Российское село», пояснил, 
что соцконтракт — это не просто 
единовременная выплата, а способ 
на постоянной основе иметь до-
полнительный доход, занимаясь 
личным хозяйством, и постепен-
но находить новые направления 
для реализации своей продукции. 

«Это начальный этап в процес-
се улучшения качества жизни на 
селе», — отметил депутат.

Смоляне, оформившие кон-
тракт, поделились личными исто-

риями — каких результатов до-
стигли и какие проблемы суще-
ствуют сейчас. В частности, они 
отметили, что было бы проще, 
если часть средств можно было 
направить на закупку стройма-
териалов.

Еще один вопрос — получение 
профессиональных знаний. В что 
в рамках соцконтракта возмож-
но пройти обучение. На эти цели 
предоставляют до 30 тысяч рублей, 
а сами курсы должны длиться не 
дольше трех месяцев. Еще один 
вариант — «Школа фермера», ко-
торую при поддержке региональ-
ного Минсельхоза реализует Рос-
сельхозбанк на базе СГСХА.

«В этом году мы проведем ее 
уже в пятый раз. У «школы» три 
направления: организация произ-
водства и переработки продукции 
животноводства, растениевод-
ство и агротуризм, — перечислил 
директор Смоленского региональ-
ного филиала Россельхозбанка 
Евгений Ласый. — Подготовку в 
рамках «Школы фермера» прошли 
уже более 130 человек, а лучшие 
выпускники получили гранты на 
улучшение собственного дела».

Отметим, что процесс оформ-
ления социальных контрактов на 
2025 год уже стартовал. Этой воз-
можностью воспользовались 120 
смолян, 86 из них — для ведения 
индивидуальной предпринима-
тельской деятельности, еще 5 — 
для развития личных подсобных 
хозяйств. 

Своё дело
В Штабе общественной поддержки Смоленской области прошел круглый стол, 

посвященный ведению личного подсобного хозяйства с использованием возможностей 

социального контракта
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7 сентября 2020 года в Смо-
ленске в Скв ере памяти 
Героев был торжественно 

открыт памятник Герою. Герою 
Великой Отечественной войны. 
Герою Советского Союза. Па-
мятник легендарной женщине, 
механику–водителю танка «Бое-
вая подруга» Марии Васильевне 
Октябрьской.

Многие смоляне, присутствовав-
шие на открытии бюста, вспомина-
ли, как будучи еще детьми впервые 
вместе с родителями оказавшись 
на Аллее героев у Смоленской 
крепостной стены, вчитывались в 

имена, фамилии и два числа под 
ними, означавшими начало и ко-
нец жизни беспримерных героев, 
защищавших нашу Родину.

Над тремя табличками в ста-
ринную стену были вмонтированы 
звезды. Полковник Губенко, парти-
зан Куриленко… Автор этих строк 
(шестилетний мальчишка тогда) 
надолго застыл у третьей могилы со 
звездой, когда с изумлением прочи-
тал женские имя и фамилию: «Гвар-
дии сержант Мария Октябрьская». 
Тогда же впервые от родителей он 
услышал историю этой удивитель-
ной женщины.

Детство и юность
Мария Октябрьская родилась в не-
большой деревне Кият Красног-
вардейского района Крыма. Сей-
час такого названия населенного 
пункта уже нет — с 1948 года село 
называется Ближнее.

Родители Марии Гарагули (деви-
чья фамилия Марии) принадлежа-
ли к крестьянам, жили небогато, 
зато очень дружно. Семья Гарагу-
лей некоторое время жила в Джан-
кое, затем в Севастополе, а позже 
перебралась в Симферополь.

Завершив обучение в школе, в 
1921 году Мария устроилась рабо-
тать на завод и одновременно вы-
училась на телефонистку. В Сим-
ферополе совсем еще юная Мария 
познакомилась с курсантом Крым-
ской кавалерийской школы имени 
ЦИК Крымской АССР Ильей Ряд-
ненко. Они поженились в 1925 году. 
Будучи истинными патриотами Со-
ветского Союза, преданными делу 
Великой Октябрьской социалисти-
ческой революции, супруги при-
няли решение взять «говорящую» 
фамилию — Октябрьские.

Мария ничем не уступала свое-
му мужу в самых «мужских» делах: 
научилась водить машину, что в со-
ветские времена было редкостью 
для женщин, неплохо стреляла и 
ходила в санитарный кружок.

«Боевая подруга» Мария Октябрьская: 

почему Смоленск свято чтит память 

этой легендарной женщины
15 марта исполнился 81 год со дня смерти Героя Советского Союза гвардии сержанта 

Марии Октябрьской, похороненной у Смоленской крепостной стены

Антон САВЕНОКАнтон САВЕНОК
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«Вышла замуж за воина — и ты 
служишь в армии», — таким было 
ее кредо.

Женское дело

Семейная жизнь Марии и Ильи Ок-
тябрьских не проходила на одном 
месте. Муж служил в разных частях 
страны, жена следовала за ним. 
Летом 1940 года семья переехала в 
Кишинёв — по месту дислокации 
воинского подразделения. Там их в 
июне 41–го застала Великая Отече-
ственная война… Илья отправился 
на фронт, а Мария с сестрой и же-
нами других военнослужащих — в 
эвакуацию в Томск, где трудилась 
телефонисткой в зенитном артил-
лерийском училище.

В конце лета 1941 года ей при-
шла похоронка на мужа, в которой 
сообщалось, что «полковой комис-
сар Илья Федотович Октябрьский 
погиб смертью храбрых 9 августа 
1941 года в одном из боёв на Укра-
ине». Военком 206–й стрелковой 
дивизии полковой комиссар И.Ф. 
Октябрьский был убит пулемётной 
очередью, ведя своих бойцов в ата-
ку в сражении под Киевом.

После гибели мужа Мария не-
сколько раз просилась на фронт, 
чтобы продолжать его дело, но ей 
каждый раз отказывали, ссыла-
ясь на перенесенное ей заболева-
ние — туберкулез шейного по-
звонка — и на немолодой возраст. 
На тот момент было Марии Васи-
льевне 39 лет.

Письмо Сталину

Но характер Марии оказался не-
сгибаем. Она решила пойти дру-
гим путём. В то время в Советском 
Союзе активно шёл сбор народных 
средств в фонд обороны. Мария Ва-

сильевна вместе с сестрой продала 
все вещи и ценности, несколько 
месяцев занималась вышиванием, 
и, в конце концов, смогла собрать 
огромную по тем временам сумму 
в 50 тысяч рублей, которые внесла 
на строительство танка Т–34. По-
сле чего направила в Кремль на 
имя Верховного главнокоманду-
ющего И.В. Сталина телеграмму. 
Вот ее текст.

«Москва, Кремль Председателю 
Государственного Комитета обо-
роны. Верховному Главнокоманду-
ющему.

Дорогой Иосиф Виссарионович!
В боях за Родину погиб мой 

муж — полковой комиссар Ок-
тябрьский Илья Федотович. За его 
смерть, за смерть всех советских 
людей, замученных фашистскими 
варварами, хочу отомстить фа-
шистским собакам, для чего внесла 
в госбанк на построение танка все 
свои личные сбережения — 50 000 
рублей. Танк прошу назвать «Бое-
вая подруга» и направить меня на 
фронт в качестве водителя этого 
танка. Имею специальность шо-
фёра, отлично владею пулемётом, 
являюсь ворошиловским стрелком.

Шлю Вам горячий привет и же-
лаю здравствовать долгие, долгие 
годы на страх врагам и на славу 
нашей Родины.

ОКТЯБРЬСКАЯ Мария Васи-
льевна.

г. Томск, Белинского, 31».
Искреннее эмоциональное об-

ращение Марии Октябрьской не 
осталось без ответа.

Руководитель страны ответил 
так:

«Томск, ул. Белинского, 31
тов. ОКТЯБРЬСКОЙ Марии Ва-

сильевне
Благодарю Вас, Мария Васильев-

на, за Вашу заботу о бронетанко-
вых силах Красной Армии.

Ваше желание будет исполнено.
Примите мой привет.
И. СТАЛИН».
Вскоре Сталин исполнил ее 

просьбу. Так и появился танк «Бо-
евая подруга» — название предло-
жила сама Мария.

С 3 мая 1943 года Октябрьская 
стала учиться вождению танка в 
Омском танковом училище и вско-
ре стала первой в России женщи-
ной механиком–водителем танка. 
С октября 1943 года она уже сра-
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жалась на своём танке на Западном 
фронте.

Первый экипаж танка Т–34 «Бо-
евая подруга» был следующим: 
командир гвардии младший лей-
тенант Пётр Чеботько, башенный 
стрелок гвардии сержант Геннадий 
Ясько, стрелок–радист Михаил Гал-
кин, механик–водитель танка 2–го 
батальона 26–й гвардейской танко-
вой бригады 2–го гвардейского тан-
кового корпуса гвардии сержант 
Мария Октябрьская.

Герой. Посмертно

Октябрьская доказала, что ничем 
не отличается от солдат–мужчин, 
а в чем–то их даже превосходит. 18 
ноября 1943 года в боях у деревни 
Новое Село Дубровенского района 
Витебской области танк «Боевая 
подруга» ворвался в ряды обороны 
противника, уничтожил пушку и 
около пятидесяти немецких сол-
дат и офицеров. В этом бою танк 
был подбит.

Несмотря на ранение, Мария Ок-
тябрьская ещё двое суток провела 
в подбитом танке под огнём про-
тивника, отражая вражеские ата-
ки, пока танк не был эвакуирован. 

После этого она была направлена в 
медсанвзвод.

Командир танкового батальона 
ставил её экипаж в пример другим: 
«Сражайтесь так, как сражаются 
танкисты «Боевой Подруги». Толь-
ко за сегодняшний день экипаж 
славной машины уничтожил взвод 
гитлеровских бандитов».

«Боевая подруга» последний раз 
сражалась в конце января 1944 
года в районе станции Крынки Ви-
тебской области. Водитель танка 
Мария Октябрьская раздавила три 
пулемётные точки и до двадцати 
солдат и офицеров противника. 
Но вскоре вражеским снарядом у 
танка «Боевая подруга» был раз-
бит левый ленивец. Октябрьская 
принялась под огнём противника 
устранять повреждения, но осколок 
разорвавшейся поблизости мины 
тяжело ранил её в глаз.

В полевом госпитале № 478 ей 
сделали операцию, а потом на са-
молёте доставили во фронтовой 
госпиталь в Смоленске. Состояние 
здоровья Марии Васильевны ухуд-
шалось, так как осколок, пробив 
глаз, коснулся большого полушария 
мозга. «Большая потеря крови. Об-
щее состояние слабое», — отмети-
ла в карточке медицинская сестра.

В госпитале Октябрьскую посе-
тил член военного совета фронта 
Лев Мехлис, который отдал распо-
ряжение по отправке её в Москву. 
16 февраля последним к ней прихо-
дил начальник политотдела брига-
ды, приехавший вручить ей орден 
Отечественной войны I степени, к 
которому она была представлена 
через неделю после последнего для 
нее сражения, а также подарки и 
письма от однополчан.

Несмотря на все усилия врачей 
15 марта 1944 года Мария Васи-
льевна Октябрьская скончалась в 
смоленском фронтовом госпитале. 

Со всеми воинскими почестями 
она была похоронена в Сквере Па-
мяти Героев в Смоленске.

А 2 августа 1944 года Марии 
Октябрьской присвоили высшую 
награду Родины: звание Героя Со-
ветского Союза с вручением ордена 
Ленина и медали «Золотая Звезда». 
Посмертно.

В наградном листе, подписанном 
командиром 26–й гвардейской тан-
ковой бригады гвардии полковни-
ком С. К. Нестеровым, отмечалось: 
«В период боевых операций и в пе-
риод формирования бригады тов. 
Октябрьская с любовью заботливо 
относилась к боевой машине. Её 
танк не имел вынужденных оста-
новок и поломок. Тов. Октябрьская 
на приобретённом ею танке за на-
личный расчёт отомстила фаши-
стам за смерть своего мужа. Тов. 
Октябрьская — смелый, бесстраш-
ный воин».

Танк «Боевая подруга»

Танк «Боевая подруга» со своей бри-
гадой дошёл до Кёнигсберга. Танки 
с этим именем подбивали три раза, 
но танкисты присваивали имя «Бо-
евая подруга» новым танкам в па-
мять о своей «маме». Так они назы-
вали Марию Октябрьскую.

Второй танк после освобожде-
ния Минска был сдан в ремонт, 
была получена новая машина, 
которая тоже получила название 
«Боевая подруга». Третья машина 
погибла под прусским городом Гум-
бинен. Четвёртая машина «Боевая 
подруга» и её экипаж во главе П. И. 
Чеботько закончили боевой путь 
под городом Кёнигсбергом.

Кроме того, существовали и дру-
гие танки с таким же именем. Так, 
женский коллектив Свердловского 
хлебомакаронного комбината на 
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свои сбережения купил танк Т–34, 
также назвав его «Боевая подруга». 
Женщины вручали свой танк прямо 
на заводском дворе лейтенанту К. 
И. Байде (93–я танковая бригада) 
со словами: «Бейте нацистского 
врага».

Этот танк участвовал во мно-
гих боях, пока осенью 1943 года 
не сгорел в Курской битве. Однако 
экипаж остался жив, и работницы 
комбината снова собрали деньги и 
купили новый танк. Снова назвали 
его «Боевая подруга» и передали его 
командиру экипажа, который про-
шёл с боями всю правобережную 
Украину. 20–21 июля 1944 года в 
боях за город Львов его экипаж 
уничтожил 11 танков и до двух ба-
тальонов пехоты противника. 30 
июля 1944 года танк был подбит у 
села Лютовиско в Карпатах, а ко-
мандир танка К. И. Байда погиб.

В 2019 году танк «Боевая под-
руга» был восстановлен специали-
стами Дальневосточного высшего 
общевойскового командного учи-
лища. Специалисты ДВОКУ вос-
становили легендарный танк, вхо-
дивший в состав 2–го гвардейского 
Тацинского танкового корпуса и 

закончивший войну под Кениг-
сбергом. «О том, что он является 
легендарным, свидетельствуют 
формуляр машины, оставшиеся 
надписи и знаки на башне», — со-
общила пресс–служба Восточного 
военного округа.

В марте 2020 года легендарный 
именной танк Т–34 «Боевая подру-
га» первой в мире женщины–танки-
ста Марии Октябрьской после вос-
становления проверили ходовыми 
испытаниями на трассе «Танкового 
биатлона» в Амурской области. В 
ходе тестовых заездов танк прове-
рили на полигоне Дальневосточ-
ного высшего общевойскового 
командного училища, проехав по 
маршруту препятствий. Танк по-
казал отличные ходовые качества.

Память

Имя женщины–героя Марии Ок-
тябрьской увековечено благодар-
ным народом во многих регионах 
России и Белоруссии. Имя Марии 
Васильевны Октябрьской носит 
Томская гимназия № 24 (улица Бе-
лозерская, д. 12/1). Перед входом в 

гимназию ей установлен памятник, 
выполненный скульптором Серге-
ем Данилиным, а в музее школы 
хранятся немногочисленные ре-
ликвии и материалы об отважной 
женщине.

На улице Белинского в Томске 
установлена мемориальная доска, 
текст на ней гласит: «На этом месте 
стоял дом, в котором в 1941–1943 
годах жила Мария Октябрьская — 
Герой Советского Союза, сержант, 
механик–водитель танка «Боевая 
подруга», построенного на её лич-
ные сбережения. Погибла в боях за 
Родину в 1944 году».

В Смоленске, Джанкое и Лиозно 
её именем названы улицы, на месте 
последнего боя, на железнодорож-
ной станции Крынки (Витебская 
область), установлен памятник. 
Надпись на памятнике: «Здесь в 
январе 1944 года славная совет-
ская патриотка Герой Советского 
Союза танкист Мария Васильевна 
Октябрьская бесстрашно громила 
врага на танке «Боевая подруга» и 
пала смертью храбрых в боях с не-
мецко–фашистскими захватчика-
ми». Также памятник установлен 
в самой деревне Крынки, на улице 
Дубровского, 101а.

В марте — в традиционном для 
России «женском» месяце — в му-
зейно–мемориальном комплексе 
«История танка Т–34» проводится 
ежегодная мини–выставка «Жен-
щины и танки», часть экспозиции 
которой посвящена Марии Ок-
тябрьской.

Украинский советский скуль-
птор Оксана Супрун создала скуль-
птурный портрет Октябрьской. 
Название «Боевая подруга» носит 
женский ансамбль ветеранов Вели-
кой Отечественной войны города 
Смоленска.

Мария Октябрьская навечно за-
несена в списки части.
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В Смоленске, на Аллее Героев, 
установлен памятник Марии Ва-
сильевне. Имя Марии Октябрьской 
присвоено средней школе в Лиозно. 
На здании школы размещена ме-
мориальная доска, посвящённая 
Герою Советского Союза. Одна из 
экспозиций в школьном музее по-
священа Марии Васильевне Ок-
тябрьской.

Женское лицо войны

Принято говорить, мол, «у войны 
не женское лицо». Но в годы Ве-
ликой Отечественной это было 
совсем не так: в рядах Красной 
армии сражались более 490 тысяч 
женщин. По данным Министер-
ства обороны России, из общего 
числа в 34,5 миллиона советских 
граждан, мобилизованных в годы 
войны, 490 235 бойцов составляли 
женщины. Больше всего их слу-
жило в частях противовоздушной 
обороны: 177 065 человек. Были 
подразделения, где все до единой 
должности — от командира до ез-
дового и повара — занимали де-
вушки–комсомолки. 

За подвиги, совершенные в 
годы Великой Отечественной вой-
ны, 92 девушки и женщины были 
удостоены звания Героев Совет-
ского Союза. Далеко не все полу-
чили эту высокую награду именно 
в военные годы. Почти половина 
(43 человека) были удостоены 
этого звания или сразу после По-
беды, или спустя десятилетия по-
сле нее. А еще девять человек, 
совершивших подвиги в военные 
годы, стали Героями Российской 
Федерации. Почти всегда такое 
награждение становилось резуль-
татом долгой и кропотливой ра-
боты исследователей их жизни, 
которые брали на себя смелость 

доказать, что совершенный де-
вушками подвиг достоин высшей 
награды России.

Самыми «женскими» специаль-
ностями в годы войны стали меди-
цина и противовоздушная оборона. 
Однако нельзя сказать, что в других 
войсках и на других должностях 
женщин не было. Очень много их 
служило в частях связи (41 886 
человек) и в авиации (40 209). В 
частях местной противовоздуш-
ной обороны НКВД, отвечавшей за 
прикрытие с воздуха объектов вне 
зоны боевых действий, насчитыва-
лось еще больше девушек — более 
70 тысяч!

Много было девушек–поваров 
(28 500), немалое их число (29 259) 
занимали разные должности в во-
енных учреждениях и армейских 
руководящих структурах, будучи 
машинистками, переводчицами и 
так далее. Служили женщины на 
флоте, в том числе в морской пехо-
те, существовали целые женские 
авиационные соединения, среди 
снайперов девушки тоже составля-
ли существенную часть. Наконец, 
известны женщины–танкисты, а 
такого массового участия женщин 

в партизанском движении, как в 
годы Великой Отечественной, исто-
рия не знает вообще.

Вспомним имена еще несколь-
ких женщин, совершивших во вре-
мя войны подвиг во имя Отечества 
и удостоенных звания Героя Совет-
ского Союза.

Это летчики Марина Раскова, 
Лидия Литвяк и Екатерина Зелен-
ко, партизаны–подпольщики Елена 
Мазаник, Мария Осипова и Надеж-
да Троян, снайперы Людмила Пав-
личенко, Наталья Ковшова и Мария 
Поливанова, морской пехотинец 
Екатерина Михайлова. И, конечно 
же, первая женщина, удостоенная 
звания Героя Советского Союза, 
Зоя Космодемьянская.

И в наше непростое время, когда 
настоящие мужчины России вновь 
поднялись на борьбу с нацизмом, 
за будущее нашей Родины, россий-
ские женщины тоже не остаются 
в стороне. Огромное их число за-
действовано в волонтерской дея-
тельности, без которой уже трудно 
представить современную Россию.

Служат наши женщины воен-
врачами и медсестрами как в при-
фронтовых госпиталях, так и непо-
средственно в зоне СВО. Многие 
принимают непосредственное уча-
стие в боевых действиях. Гвардии 
полковник Ольга Качура — Герой 
России (посмертно), капитан Оле-
ся Благоразумова, капитан Эльви-
ра Глебко, гвардии лейтенант По-
лина Фотева, старший прапорщик 
Нина Егоршина, прапорщик Мария 
Олеськив.

Все эти бесстрашные сильные 
духом женщины награждены бое-
выми орденами и медалями.

Так что все те, кто, следуя сте-
реотипу, продолжают называть 
женщин «слабым полом», сильно 
ошибаются. В деле защиты Роди-
ны, служении народу слабых нет. 
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Визит был организован в 
связи с серьёзным инциден-
том — попыткой поджога 

организации. Напомним, что злоу-
мышленник бросил в одно из окон 
учреждения бутылку с зажигатель-
ной смесью. Руководитель центра 
патриотического воспитания и до-
призывной подготовки молодежи 
Ирина Оленьчива показала ущерб 
и пострадавшее помещение. К сча-
стью, масштабного пожара и поте-
ри экспонатов удалось избежать.

Как рассказала Нина Куликов-
ских, Смоленский областной центр 
«Долг» создавался несколькими 
поколениями поисковиков: «У нас 
одна из самых больших библиотек, 
где собраны издания о Великой От-
ечественной войне, книги памяти 
разных регионов и стран. Мно-
го методической литературы о 
том, как работать с музеями, как 
действовать в полевых условиях. 
Есть исследовательские работы, 
полевые дневники за десятки лет, 
которые вели отряды на наших 
Вахтах Памяти. Здесь газетные 
публикации, которые не найдешь 
в интернете, потому что они на-
чинаются у нас с 1990 года. Если бы 
мы все это потеряли, это было бы 
невосполнимо».

Отметим, что сегодня поисковое 
движение Смоленщины насчиты-
вает более восьмидесяти отрядов, 
объединяющих людей различных 
профессий и возрастов.

Игорь Ляхов сердечно поблаго-
дарил бойцов Росгвардии, которые 

вовремя отреагировали и пред-
приняли правильные действия, 
а также силовые структуры МВД, 
ФСБ, оперативно разыскавшие 
преступника.

Вместе с тем, парламентарий 
убежден, что нанесение матери-
ального вреда не являлось основ-
ной целью террористического 
акта.

«Это преступление совершено 
против истории, по заказу наших 
недругов, — констатировал Игорь 

Ляхов. — Оно направлено на самую 
уязвимую категорию — молодежь, 
которая не защищена от инфор-
мационного потока и наиболее 
подвержена навязыванию ложных 
ценностей. В ответ мы должны 
усилить работу с подрастающим 
поколением, провести совместно 
с поисковиками в школах разъяс-
нительные беседы, чтобы дети и 
подростки осознавали, что наша 
память, наши герои, наши по-
беды, которые так не нравятся 
Западу, — основа российского об-
щества, которая делает страну 
единой и сильной, укрепляет дух 
бойцов на передовой».

Также он пообещал, что регио-
нальное отделение «Единой Рос-
сии» возьмет на себя вопрос созда-
ния системы пожарной безопасно-
сти, чтобы не допустить подобных 
ситуаций и оградить учреждение 
от посягательств. 

«Долг» в безопасности
Председатель Смоленской областной Думы Игорь Ляхов вместе с лидером поискового 

движения Ниной Куликовских посетил Центр патриотического воспитания и 

допризывной подготовки молодежи «Долг» в Вязьме
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Депутаты, неравнодушные смоляне, а также федеральные 

органы исполнительной власти региона отправили бой-

цам автозапчасти, продукты, теплую одежду, маскировочные 

сети и окопные свечи, письма и рисунки от смоленских 

школьников.

Груз передали смоленским защитникам — подразделе-

ниям БАРС «Каскад» и 49–й гвардейской зенитной ракетной 

бригаде. Его лично доставил председатель Смоленской об-

ластной Думы Игорь Ляхов совместно с депутатом регпар-

ламента Михаилом Леоненковым. Они также встретились с 

депутатом облдумы, руководителем регионального штаба 

МГЕР Егором Цыгановым и сотрудником регисполкома ЕР 

Владимиром Яковлевым.

«Мы отслужили с отцом Сергием литию, наградили 

бойцов, передали гуманитарную помощь. Я хочу сказать 

слова благодарности нашим бойцам за честное и добро-

совестное несение службы, за то, что достойно выполняют 

свой воинский долг, за то, что они, жертвуя своими жизнями, 

здоровьем, находятся на передовой, защищают нашу матуш-

ку–Россию», — рассказал Игорь Ляхов.

Проект ЕР «Всё для фронта» действует на Смоленщине 

уже более двух с половиной лет. 

«Наши бойцы, жертвуя своими 

жизнями, защищают Россию»
Бойцы СВО получили ценный груз от смолян. Его лично передал председатель 

Смоленской областной Думы Игорь Ляхов в рамках проекта «Всё для фронта»
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